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Le 10 juin dernier, lors de la fête de la famille, a eu lieu l’inaugura-

tion de la cour d’école après 3 ans de travail de la part du comité 

Sur la photo: Nicole Fraser, Cyndy Canuel, Chantale Lavoie, Stéphanie Pépin,   Martin Carrier, Pascal Bérubé, 

Clermont Miousse, Marjolaine Pronovost, Kassandra Lavoie et  Martine Lavoie 



2 

L’équipe du Petit Semeur: 

Mise en page et montage: Martine Lavoie 

Correction: Jocelyne Bélanger 

Abonnement et administration: Martine Bérubé 

 

Prochaine date de tombée:  1 septembre 2023 

Offrez un abonnement en cadeau 

4 numéros pour  20$ 

lepetitsemeur@hotmail.com  



3 

« Mot du maire»  

Par Martin Carrier 

Bonjour chers citoyennes et citoyens, 

L'été est là depuis peu, mais les beaux jours tardent à arriver. Nous avons plusieurs projets 
en cours de réalisation. Vous pourrez constater qu'il y a eu des travaux dans le rang 7 
Ouest, le rang 8 Est et dans le rang 10. L'appel d'offre a été fait et ce sont les Entreprises 
A&D Landry qui ont eu la plus basse soumission au montant de 801 820,91$. Pour ces tra-
vaux, une subvention de 75% nous a été attribuée et nous devrons payer seulement 25% du 
montant. Les travaux des rangs 7 et 8 sont en grande partie terminés et l'entrepreneur tra-
vaille dans le rang 10 présentement. Nous avons déposé un appel d'offre aussi pour le re-
chargement en gravier de plusieurs rangs avec la subvention de la TECQ (taxe sur l'es-
sence et de la contribution du Québec) qui nous restait car c'est notre dernière année pour 
la dépenser. Pour les années qui s'en viennent, nous aurons un nouveau montant de TECQ 
avec lequel nous pourrons continuer d'entretenir nos infrastructures routières. 

Le 18 mai 2023, nous avons tenu une consultation pour le déneigement de la route 297. 
Comme le contracteur actuel n'a pas voulu prendre son année d'option, le Ministère nous a 
demandé si nous voulions reprendre le contrat pour l'hiver prochain. Nous avons effectué 
des analyses et nous avons réfléchi sur notre capacité à réaliser ce contrat. Nous avons 
conclu que nous n'étions pas prêts pour cette année. Nous sommes conscients que les con-
trats ont une durée de 3 ans donc, nous ferons nos devoirs entre temps pour planifier la 
suite. Étant donné que nos équipements sont vieillissants et notre équipe nouvelle, nous 
préférons nous préparer pour le prochain appel d'offre. Nous devons aussi dialoguer avec le 
Ministère pour voir leurs objectifs et ce qu'ils sont prêts à avancer pour nous faciliter l'ouver-
ture de cette route qui coûte de plus en plus cher à ouvrir. 

Des changements s'en viennent aussi avec la coordonnatrice en loisirs car nous avons fait 
le choix d'offrir un poste d'adjoint(e) administratif hybride...je m'explique. Nous offrons un 
poste d'adjoint(e) administratif et coordonnateur(trice) en loisirs de 32 heures semaine pour 
permettre d'avoir un poste intéressant( 20 heures dans le poste d'adjoint(e) et 12 heures 
dans le poste de coordonnateur(trice) en loisirs). De cette manière, nous pourrons avoir des 
candidats mieux formés et expérimentés. Par le fait même, notre partage de ressource inter-
municipale se termine le 30 juin 2023 au lieu du 31 décembre 2023. Pour la période où nous 
cherchons un candidat, Vanessa reprendra le mandat. Si vous avez quoique ce soit, elle se-
ra disponible pour vos demandes. 

Je veux aussi remercier Delphine pour son travail durant la dernière année. Ça été un plaisir 
de collaborer avec elle. 

Merci de votre patience lorsque vous circulez sur les routes de la municipalité car nous se-
rons en travaux sur la 297 plus tard cet été. Cela fera un très grand bien à cette route cen-
trale car elle en a grandement besoin. 

Bon été et bonnes vacances 
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« Message de votre municipalité»  

Par : Vanessa Caron 
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« L’école vous informe»  

Par Martine Lavoie 

Les 21 et 22 juin  toute l’école Saint-Damase a été en sortie de fin d’année. Les 4e années sont al-

lés dormir avec les loups au Bioparc et les 5-6 années sont allés affronter la rivière Bonaventure et 

dormir à CIME aventure. 

C’est grâce à vous, parents et amis,  si ce voyage a été pos-

sible, MERCI 

Pièce de théâtre : 1600 $ 

Emballage chez MAXI : 1989 $ 

De plus, nous avons eu la chance de participer au programme « La fabrique à projets » de Desjar-

dins qui s’est engagé à doubler toutes les sommes d’argent amassées. 

Bravo aux jeunes et au personnel de l’école pour leur engagement.  

========================= 

L’équipe de basket-ball renouvelle ses 

uniformes 

Grâce à une participation de l’OPP(don 

de 200$) ainsi qu’à une cueillette de 

bouteilles(236$), nous avons pu com-

pléter le budget permettant de remettre 

au goût du jour notre logo et nos uni-

formes de basket-ball. 

Voici nos fiers joueurs de la saison 

2022-2023 

 

 

======================== 

Merci à Alimentation Saint-Damase pour la commandite de trois certificats cadeaux. Ils ont été re-

mis parmi les participants au tournoi amical de ping pong de l’école. 

1er prix : 15$ Flora Plourde 

2e prix : 10$  Édouard Carrier 

3e prix : 5$  Antoine Coulombe 



7 

Suite à notre tournoi de ping pong c’est au tour du volley-ball, formule 2 contre 2 d’avoir animé la 

cour de l’école. Plus de 15 jeunes se sont affrontés et voici les duos gagnants 

1ère Charlotte Ratté et Flora Plourde 

2e Édouard Carrier et Zachary Coulombe 

3e Laurie Lavoie et Malia Plourde 

==================================== 

Pour une 5e année, la municipalité de Saint-Damase a offert 360$ en bourse afin de souligner les 
efforts (30$), l'excellence (40$) et l'assiduité (20$) de nos élèves de 4e, 5e et 6e année. 

Voici les heureux gagnants:  

Assiduité 4e année: Anne-Sophie Turcotte 

Assiduité 5e  année: Britany Gendron 

Assiduité 6e année: Ariane Ouellet 

Vote des élèves 4e année: Marie-Hélène Podesto  

Vote des élèves 5e année:  Karyanne Dumont 

Vote des élèves 6e année:  Vicky Bélanger 

Vote des enseignantes 4e année:  Marie-Hélène Podesto 

Vote des enseignantes 5e année: Alexis Gendron 

Vote des enseignantes 6e année: Olivier D’Astous 

Excellence académique 4e année: Louanne Deschênes 

Excellence académique 5e année:  Karyanne Dumont 

Excellence académique 6e année: Vicky Bélanger 

 

Pour voir toutes les photos de nos gagnants et pour suivre les activités de l’école, rendez-vous sur 
facebook :.École St-Damase & La Volière 

========================= 

Voici les champions de la compétition amicale qui s'est 
déroulée depuis le mois de septembre. Les jeunes ont 
été partagés en 5 équipes sous le thème des continents 
(Amérique, Asie, Océanie, Afrique et Europe). C'est 
l'équipe de l'Amérique qui a accumulé le plus de points 
et qui a reçu une gourde gravée avec le logo de l'école.  

Membres de l'équipe: Ariane Ouellet, Édouard Carrier, 
Flora Plourde, Britanny Gonthier, Anne-Sophie Turcotte 
et Zach Gagnon.  
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Projet cour d’école: 

Merci à nos généreux commanditaires et aux nombreux bénévoles 

10 000$ et plus : Commanditaire Platine 

Éducation, Loisir et Sport Québec, MRC de la Matapédia, Municipalité de Saint-Damase, Kristina 

Michaud( programme Nouveaux Horizons pour les aînés), Damabois 

2000$ à 9999$ : Commanditaire Or 

Desjardins Mont-Joli-Est de La Mitis, Beaulieu Décor, Ma cabane en Gaspésie, Corporation de dé-

veloppement et d’urbanisme de Saint-Damase-CDU 

501$ à 1999$ : Commanditaire Argent 

Liberty, Club des 50 ans et plus de Saint-Damase, Association sportive de Saint-Damase, Service 

de garde l’Enfant Joue, Groupe électrique RPF, Pascal Bérubé (député) 

500$ et moins : Commanditaire Bronze  

Pharmacie Hallé et McNicoll Sayabec, Ferme bovine au Reflet des Vosges, Matériaux G. Ouellet, 

Les Entreprises Yvon D’Astous et fils, Alimentation Saint-Damase, Comité théâtre Au gré du vent, 

OPP École Saint-Damase/LaVolière, Les créations Michel D’Astous, Ferme Olival, Ferme Robi-

chaud et fils, Coiffure Chantale, Garde paroissiale de Saint-Damase, Nancy D’Astous et Jean-Marc 

Durette, Ferme Multi-Ressources, Cercles des Fermières, Chevaliers de Colomb conseil Tartigou,  

Les entreprises A et D Landry, Ferme René Turcotte/atelier d’usinage et de soudure, Ferme Géra-

cine, Madeleine Landry, Martine Lavoie, Mélanie Gagnon. 
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« Corporation de développement et d’urbanisme »  

Par:  Cyndy Canuel 

CDU de Saint-Damase ¤ Bilan des activités 2022 ¤ 

 

Voici un bref bilan de ce qui a été réalisé pendant l’année 2022 par la Corporation de déve-
loppement et d’urbanisme de St-Damase. 

Tout d’abord, voici les 9 membres qui siègent au CA : 

Martine Bérubé, vice-présidente Hélène Ouellet, secrétaire-trésorière 

Mario Caron, directeur Clermont Miousse, directeur 

Mme Lise Otis, directrice Édith Deschênes, directrice 

Cyndy Canuel, présidente Martin Carrier, maire 

M. Antonin Fortin 

Deux personnes ressources se joignent aussi à nous pour nous informer et nous éclairer 
dans nos discussions et prises de décisions; Delphine Chamoille, coordonnatrice en loisirs 
et Pascale Turcotte, conseillère en développement local et territorial. 

Nous tenons aussi à remercier Édith Deschênes, qui nous a quittés en cours d’année, elle a 
su nous éclairer dans nos discussions en plus de s’impliquer dans nombre de projets dont la 
colonne Morris, les décorations de Noël, l’aménagement du village, la bibliothèque. 

Mandat urbanisme 

Trois demandes de dérogations mineures ont été évaluées au cours de l’année. Notre man-
dat consiste à étudier les demandes faites par les paroissien(ne)s pour ensuite renseigner et 
conseiller le conseil municipal qui prend la décision finale. 

Mandat développement 

1- Le Petit semeur, paraît 4 fois par année et notre journal de la paroisse se porte bien. Mer-
ci à tous ceux et celles qui contribuent de près ou de loin à ce projet! Un merci tout particu-
lier Martine Bérubé, Martine Lavoie, Jocelyne Bélanger,  Delphine Chamoille et Lyne Arguin 
qui contribuent mois après mois bénévolement à ce projet pour assurer sa pérennité. Un 
joyau de la paroisse. Un merci tout particulier à ceux et celles qui envoient des articles, 
textes et photos, sans qui ce journal ne pourrait exister. 
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2- Le comité Cuisine communautaire a aussi mis à contribution son savoir-faire pour cuisiner 
des collations et autres petites bouchées demandées par les OBNL de la paroisse, le Comi-
té des 50ans et plus et les Loisirs, entre autres. Un grand merci à Pauline Charest et Élise 
Turcotte qui y consacrent un temps précieux! 

3- Le comité d’Animation touristique et culturelle n’a tenu aucune activité pendant la saison 
estivale. Quoique qu’il ait contribué financièrement à la Journée familiale de juin pour offrir le 
spectacle musical de Yannick Gagnon. Nous souhaitons le retour de la course en couleur 
pour l’été prochain, restez à l’affût! 

4- Le comité Théâtre a aussi connu un autre succès cette année. Après 8 mois de travail, les 
9 comédiens ont monté sur les planches du centre communautaire pour le plus grand plaisir 
de notre fidèle public. À la fin mai et au début juin, la pièce Mal de bloc a été jouée 4 fois de-
vant des salles bien remplies. C’est plus de 400 personnes qui ont  vu la pièce. 

Ils ont reçu une subvention de 3000$ de la MRC par leur programme de soutien aux initia-
tives culturelles, et ainsi pu engager Isabelle Carignan, une metteure en scène de la région. 
Un investissement de 5000$ par le fond culturel de la troupe a été nécessaire pour complé-
ter le montage financier. 

Les profits de la pièce ont permis de remettre la troupe en bonne situation financière et ainsi 
assurer la pérennité de la troupe avec un solde au compte de 8325$. 

À venir, une pièce du même auteur, Simon Côté, est en préparation pour octobre 2023 ainsi 
qu’une tournée à St-Léon. 

 

5- Après une absence de 2 ans, le concours Villes et villages fleuris a eu lieu cette année. 
Merci à Martine Bérubé qui s’occupe de ce concours. Le concours Décorations de Noël s’est 
tenu en décembre comme à l’habitude. Aussi, le comité de Décorations du village poursuit 
son essor pour ainsi ajouter des décorations à la Saint-Valentin. Voilà un projet qui ajoute au 
sentiment d’appartenance et de fierté des gens de Saint-Damase. Un merci tout spécial à 
Sonia D’Auteuil qui chapeaute ce projet, ainsi qu’à tous les bénévoles qui donnent de leur 
temps pour faire rayonner notre beau village. 

6- Dans l’objectif de soutenir les organismes à but non-lucratif dans la réalisation de leurs 
projets, nous avons offert plusieurs contributions financières, entre autres à l’Association 
sportive, à la bibliothèque, au projet de la cour d’école, au comité des naissances, au Cercle 
des fermières et au 50 ans et plus. 

7- Suite à la rencontre citoyenne de 2019, le besoin d’un panneau d’affichage avait été nom-
mé par nombre d’entre vous. Après plusieurs mois de travail, nous avons opté pour un pan-
neau style colonne morriss, placé au centre communautaire.  
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Il sert entre autre à l’affichage de publicités faites par les activités des organismes de la 
paroisse, à promouvoir un service ou une activité! N’hésitez pas à l’utiliser, il est là pour 
vous! 

8- À suivre dans les prochains mois, nous travaillons à un projet d’entraide citoyenne et 
aussi à la mise en place d’activités par et pour les jeunes de la paroisse. 

 

Voilà, merci à tous ceux et celles qui participent de près ou de loin dans le développement 
de notre paroisse. Merci à nos précieux collaborateurs, la municipalité de Saint-Damase 
qui nous soutient en croyant en nos projets, la MRC de la Matapédia, un immense merci à 
Pascale Turcotte notre agente de développement qui nous offre un soutien sans pareil et à 
Delphine Chamoille sans qui nous ne pourrions accomplir tant de projets. 

 

Profitez bien de l’été et n’hésitez pas à communiquer avec nous si vous avez des ques-
tions ou bien des suggestions de développement !!! 

==================================== 

Membres Corporation de Développement et d'Urbanisme de Saint-Damase 2023 

Poste #1 Annelie Matter, 

Poste #2 Cyndy Canuel, 

Poste #3 Sonia D’Auteuil, 

Poste #4 Lise Otis, 

Poste #5 Hélène Ouellet, 

Poste #6 Mario Caron, 

Poste #7 Martin Carrier, représentant municipal 

Poste #8 Clermont Miousse, représentant muni-
cipal 

Poste #9 Martine Bérubé 

Cyndy Canuel, présidente 

Martine Bérubé, vice-présidente 

Hélène Ouellet, secrétaire-trésorière 
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« Club des 50 ans et plus»  

Par:  Martine Bérubé 

Des nouvelles de votre club 50 ans + 

Une année d’activités s’est terminée le 24 mai par un diner offert aux membres fidèles des mer-

credis après-midi. Nous avons maintenu ces rencontres de septembre à mai, avec la présence 

constante de plus de 20 personnes. Ces mercredis sont pour nous un rendez-vous qui nous per-

met d’échanger, de prendre des nouvelles des membres et de s’amuser. 

En octobre, notre campagne de vente de cartes annuelles nous a permis de garder notre  nombre 
de membres des dernières années, soit 115. 
En janvier, nous avons célébré la fête des Rois. A la Saint-Valentin, grâce à la collaboration des 

enseignantes, nous avons reçu les enfants de l’école La Volière pour un après-midi de jeux et un 

goûter. 

Notre AGA a eu lieu le 22 mars avec une belle participation des membres.  Nous remercions Pau-

line Charest et Marie Chantale Bienvenue pour leur travail et leur implication, elles n’ont pas re-

nouvelé leur mandat. Nous accueillons donc deux nouveaux membres au sein du CA. En voici la 

composition : 

Clermont Miousse, président, Réjean Turcotte, vice prés, Jean-Marc Dumont, trésorier, Martine 

Bérubé secrétaire, Lise Otis, André Paquet, Louis Georges Ouellet, Jocelyne Bélanger et Fabien 

Vaillancourt sont les administrateurs. 

Quelle belle participation nous avons eu le 19 avril à notre Cabane à sucre annuelle chez Guil-

laume D’Astous. Plus de 50 personnes se sont sucrés le bec. 

Notre déjeuner annuel a eu lieu le 14 mai, jour de la fête des mères. Notre équipe de bénévoles 

s’est donnée pour en faire une réussite. Plus de 225 déjeuners ont été servis. 

Au cours de l’année nous collaborons avec le Comité des Loisirs lors de leurs activités. Nous 

sommes également un partenaire actif de la Fête de la famille du 10 juin. 

Depuis septembre nous offrons une soirée de danse par mois, ouverte autant aux jeunes qu’aux 

ainés. 

Les 13 et 14 juillet un groupe de 15 personnes membres et non membres, partent pour deux jours, 

au spectacle La Fabuleuse. Cette sortie a été organisée par le Club et Voyage Brisson. 

Le 19 août, nous fêtons les 50 ans d’existence de notre club. Chaque membre a reçu un carton 

d’invitation au vin d’honneur et au Méchoui. Nous attendons vos réponses avec impatience. 

Après le souper une soirée de danse sera ouverte à tous. 

Merci de votre participation à toutes ces activités. Nous sommes fiers de notre organisme et de 

son implication dans la communauté. 

 Nous sommes âgés, c’est certain, mais nous sommes très vivants !  
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Bonjour à tous. 

 

Le Cercle des Fermières de St-Damase désire remercier tous les amis qui sont ve-
nus partager notre déjeuner de la Fête des Pères. Nous sommes heureuses de 
vous informer que notre revenu net à cette occasion a été 2150,00 $. Ce qui va 
nous permettre de continuer à organiser des activités pour nos membres au cours 
de l’année. 

 

De plus je désire souligner et remercier tous nos commanditaires qui ont contribué 
par leurs dons au bon déroulement de notre activité. 

 

Je vous rappelle que le Cercle des Fermières est en période de recrutement, si 
vous désirez partager avec nous vos connaissances en artisanat ou encore d’ap-
prendre de nouvelles approches, et ceci tout en s’amusant en bonne compagnie, 
vous êtes cordialement invitées à nous rejoindre. 

 

Recevez les salutations distinguées de tous les membres de notre club et de moi-
même. 

 

Denise Mainguy, 

Présidente. Club des Fermières de St-Damase 

360, de l’église, St-Damase, G0j 2j0 

« Cercle des Fermières»  

Par:  Denise Mainguy 
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« Fête de la famille»  

Par: Marie-Chantal Bienvenue 

La fête de la famille de Saint-Damase s’est déroulée le 10 juin dernier. Malgré un temps incer-
tain et frisquet, un grand nombre de citoyens a participé. Son comité organisateur est fier de 
vous avoir offert une fête rassembleuse et accessible, tout cela à moindre coût. Nous tenons 
donc à remercier nos partenaires, commanditaires et tous les bénévoles!  

 

Pour l'occasion nous avons eu la 
chance d'avoir plusieurs activités: le 
marché nomade, la fermette Au pays 
des merveilles, La chocolaterie Bel-
jade, la roulotte livre en fête de réseau 
biblio.  
 

Aussi, le chansonnier Yannick Ga-
gnon, des jeux gonflables, du maquil-
lage pour enfant, un dîner hot dog, de 
la barbe à papa, du pop corn, de la 

craie sur rue, et un service de bar ont bien rempli la journée.  
Plusieurs en ont même profité pour faire de la danse en 
ligne. 

 

Le comité est composé de 
l'Association Sportive, le 
Club des 50 ans et plus, 
la CDU, l'école de Saint-
Damase, la municipalité 
de Saint-Damase, le 
Cercle des Fermières ain-
si que deux jeunes béné-
voles relèves Alexandra 
Carrier et Eugénie Podes-
to. 
 

Nous tenons à remercier 
grandement  Damabois 
inc (diner), Liberty (la fer-

mette), la municipalité de Saint-Damase (crème molle), la CDU et le comité théâtre 
(chansonnier) et Desjardins Mont-Joli-Est de La Mitis pour leur aide financière  ainsi que les 
fermières pour leurs pâtisseries.  Bien sûr , bonne main d’applaudissement pour tous les 
autres bénévoles d'un jour autant avant, pendant qu’après la fête sans qui cette belle réussite 
n'aurait pas pu être possible. 
 

Vous aimeriez nous aider et devenir bénévole contactez moi 450-512-1181. 
 

À l'année prochaine 
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« Chronique BIBLIO»  

Par: Lyne Arguin 

PRENDRE NOTE QUE LA BIBLIOTHÈQUE SERA FERMÉE 

MARDI    11 JUILLET, 18 JUILLET ET 25 JUILLET 2023 

POUR LES VACANCES BIEN MÉRITÉES DE NOS BÉNÉVOLES 

MERCI À MANON BOUCHARD ET EDITH DESCHÊNES POUR LE BEAU TRAVAILTOUT AU 
LONG DE L’ANNÉE, GRÂCE À ELLES, NOS LECTEURS ONT ACCÈS À  UN INVENTAIRE 

DE CHOIX! 

DANS LE CADRE DU TERRAIN DE JEUX, LES JEUNES INSCRITS PEUVENT PARTICIPER 

AU CLUB DE LECTURE TD, CETTE ACTIVITÉ A LIEU À  TOUS LES LUNDIS 13H JUSQU’AU 

31 JUILLET 2023 

DES PRÊTS DE LIVRES PEUVENT SE FAIRE SUR LE TEMPS DU CLUB DE LECTURE  
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« Chronique bien-être»  
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«Chronique d’herboristerie »  

Par : Mélanie Lavoie 

Achillée Millefeuille (Achillea Millefolium) 

 

Une légende Grecque raconte que Zeus aurait pris son fils Achille par le talon afin de tremper celui-

ci, la tête en bas,  dans une potion magique pour le rendre invincible. 

Malheureusement, comme la mythodologie le raconte, celui-ci est mort lorsqu’il s’est fait  couper au 

niveau du talon d’Achille (l’endroit où son père le tenait lors de la baignade dans la potion)… 

Si Achille avait eu de l’Achillée Millefeuille en main, il ne serait pas mort car celle-ci arrête le sang… 

Vous aurez compris pourquoi la légende et le nom de cette fabuleuse plante s’entremêlent. 

 

 

Petite description botanique : 

Très présente dans la Vallée de la Matapédia, l’Achillée Millefeuille est une plante sauvage qui peut 

mesurer jusqu’à 90 centimètres. Ses feuilles sont très fines et ses petites fleurs blanches se regrou-

pent en forme d’ombrelles.  

Les feuilles sont excellentes en salade, et ce sont les fleurs qui sont médicinales. 
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Propriétés principales : 

L’Achillée Millefeuille est appelée ‘’ Plante des femmes’’. Elle régularise le cycle menstruel, soulage 

les saignements et les règles douloureuses. 

Elle est aussi antispasmodique (soulage les spasmes musculaires), anti-inflammatoire, antiseptique 

urinaire, diaphorétique (fait transpirer pour combattre une infection), hémostatique (qui arrête l’écou-

lement du sang). 

« Petite anecdote, ma plus jeune avait énormément de saignements de nez et elle avait le ré-

flexe de se mettre des fleurs d’Achillée directement dans les narines. 

Maintenant, elle se contente de mettre la teinture de cette plante sur son nez lors des saigne-

ments et ceux-ci arrêtent dans les secondes qui suivent. » 

Utilisations : 

Cette plante peut être prise en infusion, nous pouvons aussi fabriquer une huile médicinale, la pren-

dre sous forme de teinture ou de vinaigré, en cataplasme ou directement dans le bain. 

Pour terminer, saviez-vous que les Celtes utilisaient la tige de cette plante pour en faire des bâtons 

d’encens. Vous pouvez essayer ! 

 

Au plaisir ! 

 

Mélanie 

Savon Maison 
Saint-Noël (Québec) G0J 3A0 

 


http://achetonslocal.ca/boutique/savonmaison 

" 418 631-3275 

"Savonmaison.melanie@gmail.com 

 

 

Herboristerie la Prêle du Temps 

Toutes les informations données dans cet article sont basées sur un savoir ancestral, transmises de façon orale et écrite 

et enseignées dans les plus grandes écoles d’Herboristerie. La plupart du temps confirmé par des étudies scientifiques 

contemporaines. Dans tous les cas, elles ne sauraient remplacer un avis médical. Il ne faut jamais interrompre un traite-

ment médical sans l’avis d’un médecin. 
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« Chronique santé»  

Par: Myriam Landry 
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«Communiqués »  
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Communiqué de presse 

Pour diffusion immédiate 

 

Pour favoriser une entrée scolaire réussie 

 

Amqui, 23 juin 2023 – COSMOSS Matapédia est fier d’annoncer que les livres et vidéos Raconte-

moi la maternelle! sont disponibles pour l’utilisation des familles et des organismes de la région. 

Qu’est-ce que Raconte-moi la maternelle! ? 

Raconte-moi la maternelle! fait vivre aux enfants et à leurs parents une visite personnalisée de leurs 
futures écoles et salles de classe. Les 17 livres (8 livres pour les 4 ans, 8 livres pour les 5 ans et 1 
livre pour les 4 et 5 ans pour les 9 écoles du secteur Vallée) ont été imprimés et distribués à l'en-
semble des partenaires en petite enfance et dans les bibliothèques. On retrouve également ces 
livres en version numérique et des vidéos pour chacune des écoles. 

Les livres s’adressent aux futurs petits élèves qui entreront en maternelle 4 ou 5 ans à la prochaine 
rentrée scolaire, et ce, pour chaque année à venir.  

Les livres Raconte-moi la maternelle! proposent en photos réelles, les endroits clé de la classe et 
de l’école. Chaque photo est accompagnée de questions suscitant les échanges, des idées d’activi-
tés pour intégrer des concepts et des mots de vocabulaire à explorer avec les enfants; autant pour 
l’éducatrice, l'intervenante ou les parents. Le parent, quant à lui, a une section à la fin du document 
où il retrouve des conseils sur l’entrée scolaire de son enfant tirés des outils de la démarche Aide-

moi à entrer à l’école!. 

 

Pour voir les outils réalisés et disponibles, cliquez-ici : https://cosmoss.qc.ca/matapedia/actions/
raconte-moi-la-maternelle.html 
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26 MAI, JOURNÉE DE LA MATAPÉDIA : UN BILAN PLUS QUE SATIS-
FAISANT! 

 

Amqui, le 22 juin 2023. Il y a bientôt un mois, la MRC de La Matapédia 
invitait la population à souligner pour une toute première fois la Journée de La Matapédia, et les or-
ganisateurs dressent un bilan très positif de l’initiative. En effet, les manifestations d’appartenance et 
de fierté matapédiennes ont été nombreuses, notamment sur les médias sociaux où les visuels 
« Fièrement Matapédien » et « Fièrement Matapédienne » ont abondamment circulé. 

 

De plus, l’emblème floral de La Matapédia a été identifié au terme d’un vote populaire s’étant termi-
né le 26 mai. L’épilobe à feuilles étroites a été désigné, et le nouvel emblème sera certainement va-
lorisé dans les prochaines Journées de La Matapédia. Finalement, une activité d’accueil des nou-
veaux Matapédiens et nouvelles Matapédiennes a eu lieu à Val-Brillant et a rassemblé plus d’une 
trentaine de personnes. 

 

« Le comité organisateur planche déjà sur l’édition 2024 de l’événement et nous nous attendons à 
ce que la 2e Journée de La Matapédia soit très attendue dans le milieu », a indiqué Chantale Lavoie, 
préfet de la MRC. « J’en profite pour remercier toutes les personnes et toutes les organisations qui 
ont participé au mouvement et j’invite tout le monde à être de la partie l’année prochaine », a-t-elle 
conclu. 

 

En février 2023, le conseil de la MRC de La Matapédia a résolu de faire du 26 mai la Journée de La 
Matapédia. Le choix du 26 mai revêt un caractère symbolique important. En effet, il commémore la 
concession à Charles-Nicolas-Joseph D’Amours de Louviers de la seigneurie du lac Matapédia par 
Louis de Buade, comte de Frontenac et gouverneur général de la Nouvelle-France. L’acte de con-
cession est daté du 26 mai 1694. 

 

Pour en savoir plus : https://www.mrcmatapedia.qc.ca/journeematapedia.html  
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LA MRC DE LA MATAPÉDIA ADOPTE DEUX RÉSOLUTIONS D’APPUI 

Amqui, le 29 mai 2023. À sa séance ordinaire du 10 mai dernier, le conseil de la MRC de La Mata-
pédia a adopté deux résolutions d’appui. 

Dans un premier temps, la MRC a donné son appui à une démarche menée par le regroupement « 
Mettons fin à l’insécurité routière sur le trajet scolaire », qui défend la sécurité routière, tout particu-
lièrement pour les jeunes adeptes de transport actif sur le trajet scolaire. La résolution demande au 
gouvernement du Québec d’augmenter le budget accordé à l’aménagement de mesure de sécurisa-
tion autour des écoles du Québec, de revoir son processus d’accompagnement et de gestion des 
demandes municipales à ce sujet, et de mettre en œuvre la stratégie de prévention en sécurité rou-
tière. 

Ensuite, les élus ont pris position quant aux problématiques liées aux programmes de subvention en 
voirie relativement à la hausse des coûts et des taux d’intérêt. En effet, les municipalités touchant 
des aides financières de Québec pour des projets en cours se verront pénalisées financièrement 
puisqu’elles devront couvrir, à même leur budget, les augmentations des taux et des coûts. La réso-
lution, présentée au conseil à l’initiative de la Municipalité de Sainte-Florence, réclame que le gou-
vernement du Québec revoit l’accompagnement financier accordé aux municipalités ainsi que les 
modalités des programmes afin de prendre en compte les réalités économiques actuelles et le con-
texte inflationniste. 

« Les élus du conseil de la MRC ont été unanimes dans leur décision d’appuyer ces deux revendica-
tions. Les situations dénoncées sont en lien direct avec nos milieux. Certaines municipalités doivent 
composer avec les hausses de taux d’intérêt et de coûts de projet qui ne sont pas compensées par 
les programmes gouvernementaux, et des accidents impliquant des transports scolaires ont eu lieu 
en 2020 à Amqui et en 2022 à Saint-Moïse », a expliqué Chantale Lavoie, préfet de la MRC de La 
Matapédia. 
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« Le mois VERT»  

Par  Vincent Dufour 

Le Mot vert du mois – « L’été est de retour à l’Écosite de La Matapédia » - Mai 2023 

Bonjour à toutes et tous, 

Grand ménage de printemps, travaux sur le terrain, faire une ride de char : toutes les rai-
sons sont bonnes pour profiter du retour à l’horaire d’été des écocentres de l’Écosite de La 
Matapédia. Apportez de façon non exclusive :  

les matériaux de construction;les métaux (aluminium, fer, cuivre, etc.) les encombrants 
(mobiliers, électroménagers, etc); 

les appareils électriques et électroniques; les pneus (48 pouces et moins); 

les résidus domestiques dangereux (Peinture, teinture, batteries, etc.); 

les résidus verts tels les branches., les feuilles et le gazon coupé peuvent être apportés 

au printemps et à l’automne; plus encore! 

Afin d’assurer le bon fonctionnement, il est recommandé de trier vos matières avant de les 
apporter et de bien sécuriser votre chargement afin d’éviter de perdre des morceaux en 
chemin. Sur place, suivez les consignes des employé.e.s afin d’assurer un tri à la source de 
qualité nécessaire pour la valorisation des matières. 

Si vous êtes un résident de La Matapédia, profitez gratuitement de vos 3 écocentres situés 
aux adresses suivantes :  

Amqui : 32, rang St-Paul 

Causapscal : 305, rue Cartier (à partir du 17 mai 2023) 

Sayabec : 14, route Rioux (à partir du 18 mai 2023) 

 

 

Pour des informations concernant : 

-les heures d’ouverture, 

-les matières acceptées  

-les procédures 

visitez le:  

 

www.ecositedelamatapedia.ca  

 

ou téléphonez au 418 629-4224. 
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Le Mot vert du mois – « C’est qui les meilleurs? » - Juin 2023 

 

Bonjour à toutes et tous, 
 

Un article est paru en début mai afin de vanter le bilan 2021 de la gestion des déchets d’une 
des MRC du Bas-Saint-Laurent. S’il est vrai qu’au niveau résidentiel nous ne sommes pas 
les premiers, lorsqu’on prend l’ensemble des données, La Matapédia et La Mitis se posi-
tionne très bien en 1ère et 2e position sur 8 MRC : 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Au niveau résidentiel, La Matapédia et La Mitis sont respectivement 2e et 4e au classement. 
Une bonne participation au bac bleu depuis plusieurs années et une augmentation cons-
tante de 10% par année de la participation au bac brun expliquent en partie cette position. 
Cependant, Rimouski-Neigette nous démontre qu’il y a place à amélioration dans la réduc-
tion de nos ordures ménagères. 
 

Si l’on prend l’ensemble des tonnages envoyés à l’enfouissement au Bas-St-Laurent, on re-
marque que pour certaines MRC, on envoie à l’enfouissement beaucoup de résidus de 
construction. Dans La Matapédia et La Mitis, nous avons depuis plusieurs années des éco-
centres offrant un excellent service pour récupérer ces matières et en assurer une valorisa-
tion. Plus de 6000 tonnes de matières sont détournées de l’enfouissement chaque année 
par ces services, plus que le bac bleu et du bac brun combinés! 
 

Il reste du travail à faire, mais on peut quand même être fier de notre bilan. Nous vous invi-
tons à continuer ce que vous faites et chercher comment on peut faire encore mieux : Ré-
duisez à la source en refusant d’acheter certains produits que vous n’avez pas besoin, 
achetez des produits réutilisables plutôt que jetables, achetez de seconde main dans les 
friperies, utilisez encore mieux vos bacs bruns et bleu, etc. Pour plus d’informations, visitez 
le www.ecoregie.ca. À la prochaine!  
 

 

MRC 

Déchets en kg / 
habitant 

  

Résidentiel Commercial Construction 

La Matapédia 220 111 8 

La Mitis 247 156 12 

Témiscouata 270 144 3 

Kamouraska 253 166 2 

Rimouski-Neigette 189 162 123 

La Matanie 336 179 14 

Les Basques 225 252 56 

Rivière-du-Loup 282 223 218 

Bas-St-Laurent 245 172 81 

Site web : www.ecoregie.ca Facebook : @RITMRMatapediaMitis 

Courriel : matresi@mrcmatapedia.qc.ca 

Tél : 418 629-2053, poste 1138 

Courriel: matresi@mitis.qc.ca 

Tél. : 418 775-8445, poste 1138 
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ANAGRAMME: Le principe de ces grilles est simple : dans chaque ligne du tableau de droite, vous 
devez reporter l'une des anagrammes possibles du mot correspondant au tableau de gauche. 

Pour augmenter le niveau de difficulté, dans les cases grises, garder la lettre d’origine.  
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« NOS COMMANDITAIRES»  
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@materiauxgouellet  · Matériaux de construction  
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